

N^o 9.

RAPPORT DU R. P. CORBEIL.

MONTRÉAL, 31 décembre 1897.

L'honorable CLIFFORD SIFTON,
Ministre de l'intérieur,
Ottawa.

MONSIEUR,—Je vous envoie un rapport succinct de mon travail dans les derniers six mois.

Je dois d'abord vous faire cette réflexion que le mouvement de la colonisation française au Manitoba, arrêté pendant quelques années, a repris d'une manière très encourageante ; ce dont nous verrons, je ne doute pas, les résultats satisfaisants au printemps prochain ; car de toutes parts, de l'Ontario, de Québec, mais surtout des États-Unis, une foule de familles canadiennes françaises viendront s'établir dans notre plantureuse province. C'est là ce que les lettres que j'ai reçues d'un grand nombre de mes compatriotes me font augurer.

Les personnes qui doivent venir au Manitoba le printemps prochain sont, comme je l'ai déjà dit dans un précédent rapport : du Michigan, de l'Ohio et de New-York. Un M. Alex. Gourré m'a écrit de Berlin-Falls (New-Hampshire), que plusieurs familles doivent venir au Manitoba le printemps prochain, et je lui ai envoyé tous les renseignements nécessaires. Un M. J. B. Bouffard m'écrivit la même chose de Salem (Mass.). De West-Warren (Mass.), j'ai reçu la lettre suivante :—

“ R. P. O. CORBEIL,
“ Saint-Alphonse (Manitoba).

“ RÉVÉREND MONSIEUR,

Nous soussignés, désirons nous fixer sur des terres au Canada, spécialement dans le Manitoba, près de Winnipeg, ou dans le Nord-Ouest, près d'Edmonton.

Nous croyons que vous pourriez nous être d'un grand secours dans le choix d'une location quelconque, en usant de votre influence auprès des autorités du chemin de fer C.P. pour faire accorder un billet de faveur au docteur J. A. Charest, de West-Warren (Mass.), que nous déléguerions pour voir les deux susdits endroits et nous en faire rapport.

Si ce rapport était encourageant, plusieurs de nos familles canadiennes de West-Warren et des environs, seraient heureuses de retourner dans notre cher Canada.

Nous comptons sur votre concours actif pour le succès de notre entreprise.

Vos très humbles serviteurs,

ADOLPHE BENOIT,	RÉMI DELAGE,
PIERRE LAPLANTE,	EUSÈBE PRATT,
ALPHONSE GUYON,	JOSEPH PELLETIER.

Je vous envoie encore ci-inclus le rapport intéressant de deux délégués de Croghan (New-York), MM. Jules Pate et Jules Monat.

Outre deux excursions que j'ai faites en juillet et en août, avec une trentaine de personnes que j'ai accompagnées de Montréal à Winnipeg, j'ai envoyé presque chaque semaine une ou deux familles dans le Nord-Ouest. Vers la mi-octobre,